



S.M./R.5

Unos por otros y
Dios por todos.

BOLETÍN DE LA FEDERACIÓN

BOLETÍN DE LA FEDERACIÓN

EL IRIS
DIARIO CATÓLICO

FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS DE MENORCA

Año II

Ciudadela (Menorca) 13 de Noviembre de 1920

Núm. 25

DE LA VIDA

LO MÈS NEGRE

¡Quin reguitzell de mainada que hi havia aquell vespre a la vora del foc!...

Aquella tarda havia passat núvol, i endemés feia un aire de tramuntana que glaçava. Perxó, la quitxalla amb les mans fredes i el nas tot vermell, havien procurat recollir-se aviat cap a la llar del foc... Allà estaven ells movent un xariu-xarau com un vol de pardals a una verdiassa...

L'avi que sempre en sabia una, els hi va dir.

—Vegem qui de vosaltres serà tan trempat que endevini el que jo preguntaré... Apa, digueu:—¿Qué es lo més negre que hi ha al món?

Tots varen dir la seva.

—Lo més negre que hi ha al món és el carbó.

—No. Lo mes negro és la tinta d' estudi.

—La sotana d' un capellá.

—El sutge de la xemeneia.

—Les ales d' un corb.

—La cara d' un negre de l'Africa.

—El gat negre de cà la tia.

—El fum d' estampa...

—La botifarra negra.

—Les olives.

—El ví d' Espolla.

—La paella.

—El baul d' un mort.

L'avi reia. Tots saltaven allà apropi seu i miraven si trobarien més coses negres, per a endevinar la pregunta de l'avi...

—No ho habeu trovat, no—feia aquest. ¿Us rendiu? ¿Voleu que us digui que és lo mes negre del món?

—Si, si...

—Doncs és la consciència d' un dolent, d' un malvat.

C. SANRAMÓN.

Lo que es un Sindicat

Éo solec comparar es Sindicat a n' es fonde de la mar, perque quan mes el sondetgen i l' examinen, mes riquezas i cosas bonas s' hi troba i descubreix.

Si l' estudiam baix des punt de vista religiós, es una guarda bona i un medi per conservarla; si el miram en vistas a s' economía, una obra maravillosa qui fa de si es milacre de comprar bo i barato i de vendre car.

Si l'estudiasim per lo que d' ell diven es propagandistas i es socios bons, una obra superior, sa de mes actualitat i eficacia en n'es temps que corrém.

Emperò no; per comensar a parlar i explicar

Lo que es un Sindicat

hem de feró de una altre manera. Hem de veure lo que diven d'ell es seus contraris, de dins i de defora: aixó es; es socios qui no son bons socios, i aquets son enemics interns, i aquells qui estan defora, emperò sa sentan picats o mal ferits per es sues efectes.

Sembla que no, emperò es mals socios provar i demostrar que es Sindicat es una cosa bona, molt bona, digna de tot respecte i estima.

Mes antes de comensar a fer aquesta explicativa que serà molt sensilla, perque te per objecte arribar a s'inteligencia des pagés, voldria que tots es Sindicats m'ajudasen en lo que ells poren, es a dir, que fesin de sa seva part perque aquestes cuantes ilisons arribasin fins a tots es pagesos

socios que els tenen, llegintlo en les reunions que celebrin, fent que es nostre BOLLETÍ corri de ma en ma, de casa en casa.

Serà molt sensible que aquet petit sacrifici que mos proposam fer, no tregues cap efecte, que no fes cap profit, per sa rahó de que a mols de Sindicats reben es BOLLETÍ i ni sa júnta el llibre, ni procura que el llurgen, fent a lo mes, es favor de penjarlo a un clau a un punt visible, que ja es favor.

Sindicats hem vist que els tenen per sen paquets de duros de calderilla o per embolicar uns bulto qual se volia i n'hi ha els hidemanam que sa desperten, que sa desxondesquin i que mos escoltin.

Esperant que així sia ferá i animats per es molt de profit que treurém, me despedex avui de tots, prometent a l'es primer nombre que ve, si Deu vol, començará a tractar i explicar

Lo que es un Sindicat.

ORFILA, Pire.

C. des S. A. C. de Sant Lluís.

Progreso de la Confederación Católica Agraria

Esta admirable institució, catalogada por los extranjeros como la más perfecta y organizada del mundo, contaba en 1917 con 24 Federaciones, 11567 Sindicatos y unas 25.000 familias asociadas.

En 1918 subió a 33 Federaciones, 2.200 Sindicatos, con 275.000 familias.

En 1919 aumentó a 58 Federaciones, 5.000 Sindicatos y 500.000 familias.

No son de extrañar tan admirables progresos en tan corto tiempo, teniendo en cuenta que su espíritu radica en las doctrinas del Catolicismo social, afirmando los principios de Religión, Familia y Propiedad como fundamentos del orden social en contra de las negaciones del socialismo, y enseñando el cumplimiento del deber y la práctica de las virtades, especialmente de la justicia, la caridad y el amor, como actuación para conseguir la armonia de las personas e intereses de las diferentes clases sociales.

Los campos.—Ejecutar las labores de invierno. Acabar la recolección de remolacha, nabos y rabanos. Terminar la sementera de los trigos, que debo hacerse rápidamente para descostrar en seguida las primeras que se hicieron y facilitar así su nacimiento. El instrumento más adecuado es el rastillo de púas, que debe llevase muy en vilo y aún con alza; para que penetre poco. Lo mismo se hará luego con los trigos nacidos, sin que importe mucho el deshacer los surcos, a no ser en tierras demasiado fuertes por arcillosas. Concluidas estas operaciones viene la de barbechar, empezando por las tierras fuertes; labor que nunca será demasiado intensa, porque las heladas del invierno desmenuzarán los terrenos que se elevan. Transportar y enterrar los estiércoles. Continuar esparciendo los abonos. Comenzar los trabajos de saneamiento. Reparar las cuerdas de irrigación. Extender los montículos levantados por los topos y otros animales.

La viña.—Comenzar a tirar a fondo en vista de las nuevas plantaciones. Cubrir éstas para preservarlas de las fuertes heladas. Continuar el tratamiento del sulfuro de carbono. Comenzar las labores de invierno. En el Mediodía comenzar la poda y quitar y amontonar las estacas. Tratar la viña con blandiegos de sulfato de hierro para preservarla de la clorosis. Práctica la sumersión allí donde sea posible. Abranese los hoyos para plantar vides nuevas.

El establo.—Empieza el régimen de invierno. Abrigar el ganado en cuadras y establos, alimentándole de forrajes secos mezclados con raíces, pulpas, etc. Substraer la leche a la acción del frío. Comenzar a cavar bueyes y carneros. Recoger en el aprisco los animales de pasto. Poner las ovejas bajo cubierta con sus crías reteniendo en los ocho primeros días a los corderitos llevándoles las ovejas una o dos veces al día para que mamén. Si hubiera que ahijar bastará que mamén dos o tres veces al día cuando las madres están bien cargadas echando sobre los corderos sal molida para que ella los lamen recibiendo a la vez el beneficio de la sal, convenientísimo cuando dan leche. Se llevan a los prados a aprove-

char la otoñada, pasado el rocío de la mañana, y a sitios abrigados, los potros, muletas y terneros bien destetados.

El corral. — Continuar el cebo de gansos, pavos y capones. Aumentar la comida a las gallinas, dándolas gusanos además del pienso ordinario para que se repongan de la humedad y se preparen para una abundante producción. Preservar el gallinero del frío y de la humedad. Hacer la selección de reproductores. Vender las aves peores y de deshecho.

La colmena. — Visitar frecuentemente las colmenas. Aprovechar un día bueno para colocárlas donde hayan de invernarse. Registrarlas para conocer el estado de los almacenes. Disminuir las aberturas para impedir que salgan las avejas. Aprovisionar las colmenas que no tengan reservas con miel líquida mezclada con una cuarta o sexta parte de agua.

Poner las cubiertas de abrigo en cuanto pasen los buenos días de la estación.

Las legumbres. — Cesar de segar y de sembrar en la tierra plena. Repicar las ensaladas sembradas anteriormente, colocándolas bajo campana. Plantar en cajonera acristalada lechugas de la pasión y rizaba, coles de York y acederas. Atar las últimas achicorias. Colocar tutores y abrigar las alcachofas y diente de león. Cubrir de paja los cardos. Aporcar los apios y escarolas: la caña o recolección, barba de capuchinos, setas y witloos. Se cosechan remolachas, zanahorias y raíces tuberosas de todas clases que hubiere en tierra, y después de creadas a cubierto se ponen en almacenes de conserva. Cubrir con estiércol las esparagueras y demás plantas cuyas raíces hayan de brotar en la primavera, y se las defiende con toda clase de abrigo, así como a las que han de formar las provisiones de invierno. Las que han llegado a completa sazón se arrancan con todas sus raíces y hojas, conservándolas en depósitos, tanto para la venta como para el consumo y para alimentar los animales más apreciados.

Las frutas. — Hacer las plantaciones de secano. Colocar en camadas semillas de árboles y frutas. Comenzar a podar los árboles de fruta de pepita que se hallen muy déhiles para que la savia no fluya a los vástagos que hay que suprimir, ni

se pierda para los recién podados, si se poda tarde y no han tenido tiempo los cortes para cicatrizar. En los viveros pueden arrancarse las plantas necesarias para trasplantar a otros puntos; abonar los terrenos que hayan sido desocupados y labrar bien las tierras a fin de repoblarlas.

Las flores. — Recojer las hojas secas mezclándolas con estiércol para capas de abrigos. Plantar pensamientos, silenas, miosotis y girofles. Terminar de plantar las plantas de flor sembradas en octubre. Sembrar los arces, tilos y castaños de Indias. Retirar dalias y cañas. Continuar los macizos de crisantemos. Plantar los árboles de hoja seca en tierras ligeras. Colocar tutores a los árboles jóvenes. Comenzar a plantar rosales.

DE LA FEDERACION

La bodega. — Trasegar los vinos blancos nuevos. Seguir llenando las vasijas euyo vino disminuya. Embotellar los vinos ya hechos estando muy limpídos. Añadir arrope y algunos litros de aguardiente y buen vino rancio a los que resulten flojos, y a los espesos y dulzarrones algunas cántaras de agua, hasta que el pesalicores Beaujolais marque 10°, y algún litro de malta de cebada germinada para acabar de fermentar. Enterrar en arena y boca abajo las botellas que se hayan llenado.

Alcachofa en escabeche

Banco Rural Católico

Hemos recibido las siguientes líneas:

«Ha celebrado una nueva reunión el Consejo de Gobierno del Banco Rural con asistencia del Presidente señor Marín Lázaro.

Se acordó la creación de la sucursal del Banco Rural en Andalucía, que tendrá su domicilio en Córdoba y para la cual se actúan los preparativos de instalación.

Se principió el estudio relativo a la sucursal del Banco de Galicia.

Se dió cuenta de la llegada a puerto español de la primera partida de sulfato de amoniaco, anunciándose la próxima llegada de otras importantes cantidades del mismo fertilizante.

El Consejo se ocupó de varias operaciones de

compra, entre ellas de nitrato de sosa, azufre, sulfato de cobre y otras, para proveer a las Federaciones Agrícolas de España.

El Consejo se dió por enterado, con gran satisfacción, de que la suscripción de acciones se sigue haciendo en todas las regiones de España con gran entusiasmo.

Finalmente, se dió cuenta de la buena marcha y gran utilidad que presta la sucursal de Banco Rural de Barcelona.»

MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

DE LA FEDERACIÓN

El domingo próximo pasado celebró esta Federación Católica Agraria la Junta mensual reglamentaria en el pueblo de Mercadal, bajo la presidencia del Sr. Conde de Torre Saura.

Asistieron representantes de casi todos los Sindicatos federados.

Trátose de varios asuntos sociales, tomándose acuerdos de importancia relativos a la marcha de la obra.

Sindicato de Ciudadela.

Hemos recibido de la Federación Católica Agraria de Murcia importante pedido de pimentón dulce para la fabricación de embutidos. Dicho género es de superior calidad y no dudamos en asegurar que será del agrado de los consumidores.

Sindicato de San Luis.

Este Sindicato requerido por la Comisión organizadora de la Asamblea efectuó en 30 de Septiembre último el balance, del cual entresacamos los siguientes datos:

Activo: 24.362'25

Pasivo: 21.657'50

Beneficios: 3.704'75

— El dia 15 del pasado mes se repartió a los socios que entregaron sus cerdos cebados al Sindicato en la campaña pasada, cincuenta céntimos por arroba, mitad de las ganancias que dieron las matanzas.

En vista del buen resultado obtenido se acordó efectuar también este año una matanza semanal, pagando los cerdos al precio más alto en plaza.

— Esta Junta acordó que en las reuniones generales, que se celebran el segundo domingo de cada mes, se lea y explique a los socios algún trozo escojido de agricultura, ganadería o de abonos.

— Están ya muy adelantadas las obras de ensanche en la parte posterior de nuestro almacén.

— Hemos recibido 200 kilos de pimentón dulce químicamente puro, de la Federación C. A. de Murcia.

La Federación hermana merece plácemes por presentar un género en condiciones tales, que una vez probado, es insustituible por su pureza.

— La Junta acordó publicar en nuestro BOLETIN el estado mensual de las Cuentas de Caja, para que sea conocido su estado económico por la Federación y Sindicatos.

He aqui los datos de Octubre último:		
Existencia anterior	2.494'60	
Debe { Producto de ventas	7.905'81	
{ Cuotas de socios	16'00	

Suma. . . r	10.416'41	
Haber.—Salidas de Caja.	9.938'18	

Queda en Caja para Noviembre . . .	00.478'23	

Después de varios meses de ausencia, ha regresado a este ciudad nuestro querido Presidente el Sr. Conde de Torre Saura.

Sea muy bien venido.

Recomendamos con la mayor insistencia a los socios la lectura de nuestro BOLETIN.

Los Sindicatos que nos remitan quincenalmente las noticias y datos que, a juicio de la Junta, convenga publicar, a fin de que el ejemplo mutuo sirva de estímulo común en bien de la Obra social agraria.

Imiten todos el ejemplo del Sindicato de San Luis y el desarrollo de nuestra Obra será una verdad consoladora, en beneficio de la agricultura y de los agricultores menorquines.

Tip. y Lib. del Sagrado Corazón de Jesús